

医療政策における「医療用医薬品」から「一般用医薬品（第一類医薬品）」への積極的な転用に関する質問主意書

右の質問主意書を国会法第七十四条によつて提出する。

平成二十二年六月十一日

川田龍平

参議院議長江田五月殿



医療政策における「医療用医薬品」から「一般用医薬品（第一類医薬品）」への積極的な転用  
に関する質問主意書

平成二十二年四月七日の衆議院厚生労働委員会において、長妻厚生労働大臣は鶴下委員からのスイッチOTCにかかる質問に対し、「平成二十二年においても、胃腸薬やアレルギー用薬や消炎鎮痛剤なども新たにスイッチOTCになる予定になつておりますし、二十一年においては四種類、これはヘルペスの薬とか消炎鎮痛剤などなどでありますけれども、そういうものは徐々にOTCとして一般の薬局でも売るということになつております。これについても、さらにこういう候補としてふさわしいものがあれば、それは積極的に進めしていく必要があるというふうに考えております。」と答弁している。この答弁のとおり積極的にスイッチOTCが進むとなれば、現在、医療用医薬品として使用が制限されている医薬品が薬事法第三十六条の三の規定で定義されている「第一類医薬品」等に転用され、医師の処方せんを要することなく薬局等の店頭で購入できる医薬品の選択の幅が拡大されるものと推測される。一般用医薬品のなかでも特に「第一類医薬品」に分類される医薬品は諸外国の事情を鑑みるに、英國や豪州が定義するところの「薬剤師が管理販売する薬剤師管理医薬品」と同等の意味づけがあると推察され、薬剤師が対面で患者個々の状態に応じたカウンセリ

ングを実施することによつて、医薬品の適正使用と生活者の安全に配慮した医薬品供給体制を体現しているものと理解する。これは、セルフケアの領域で薬剤師職能を活用しながら国民の健康増進を図る政策として非常に期待される。しかしながら、直近の世論調査などからは、このように議論をつくされ導入された第一類医薬品の使用状況が芳しくない実像が確認されている。例えば、平成二十二年五月二十三日付の日本経済新聞の報道によれば、改正薬事法が施行され、第一類医薬品が導入されて以降、当該医薬品の売り上げが二〇%近くも減少し、併せて第一類医薬品を取り扱う販売店数も二〇%以上減少しているという。また、ドラッグマガジン（平成二十二年三月号）が生活者に実施した意識調査でも、第一類医薬品へのアクセスが容易でなくなつたという類の意見が三〇%強を占め、その一因として「薬剤師が不在であつた」という回答が二六%を占めている。薬事法改正は医薬品の安全性に配慮しつつセルフケアを充実させ、国民の健康増進を図るために実施されたものの、第一類医薬品の販路が減少傾向にあつてアクセスが容易ではなく、また、医薬品の適正使用と安全確保を担保する薬剤師を十分に活用できていない現状が浮き彫りとなつている。こうした状況を憂慮し、現行制度の枠組みを有効活用するために医薬品使用の安全確保及び国民の健康増進の観点から、以下質問する。

一 第一類医薬品の販売においては、薬剤師によるカウンセリングが求められ、必要であれば医師への受診勧奨がなされるものと周知されているところである。専門家による評価が実施されているという観点から考察するならば、第一類医薬品の販売は医師による治療（キュア）と完全なる「自己判断による治療（セルフケア）」との中間に位置していると言え、両者のパイプ役として薬剤師を活用し、生活者の利便性を向上させる一方で、専門家による判断プロセスを巧みに取り入れることによつて、医薬品の適正使用及び安全性確立への配慮がなされた制度設計であると評価する。諸外国においても、例えば、英國及び豪州においては、第一類医薬品に該当する医薬品として「薬剤師管理薬（Pharmacist Only Medicine または Schedule 3）」が設定され、我が国よりもはるかに多くの成分が、処方せんを必要とする処方せん医薬品から当該分類の医薬品に転用され、薬剤師の積極的な介入の下に広く利用に供され、国民の健康増進に寄与していると聞く。こうした諸外国の現状と比較し、我が国においてスイッチOTCが遅々として進まい理由について政府の見解を明らかにされたい。

二 薬事法第二十五条では、「その効能及び効果において人体に対する作用が著しくないもの」を一般用医薬品と定義している。この場合の「人体に対する作用が著しくないもの」というのが、一般用医薬品と医

療用医薬品の分水嶺であると理解するところであるが、一般用医薬品への転用にかかるリスク評価を策定するうえでの具体的な基準について示されたい。

三 平成十八年度より薬学部の教育年限が四年から六年へと延長され、医療薬学教育の充実が図られたところであるが、二で述べたリスク分類策定プロセスの具体的基準において、薬学部の教育年限延長がもたらす薬剤師の専門性の充実が、その基準策定過程において反映されているかどうかについて政府の見解を明らかにされたい。

四 先に示した報道及び意識調査によれば、第一類医薬品の使用状況は停滞傾向にあり、国民に広く利用される機会が提供されているとは言い難い状況にある。このような現状につき販売店舗の確保及び薬剤師職能の活用という観点から政府の見解を明らかにされたい。

右質問する。